

**Zeitschrift:** Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus  
**Herausgeber:** Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege  
**Band:** 92 (1998)  
**Heft:** 11

**Vorwort:** Zu diesem Heft  
**Autor:** Spieler, Willy

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 03.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

---

# Zu diesem Heft

Dass Augusto Pinochet am 16. Oktober 1998 in einem Londoner Spital verhaftet wurde, ist die wohl schönste Jubiläumsgabe für 50 Jahre Menschenrechtserklärung der UNO, ein Hoffnungszeichen für die echte Globalisierung, zu der die Solidarität mit den Opfern von Gewaltregimen gehört. Angeklagt ist damit aber auch die andere, die falsche Globalisierung, die unter neoliberalen Vorzeichen daherkommt und das Chile Pinochets als wirtschaftspolitisches Modell für andere Länder preist. Das «**Zeichen der Zeit**» sieht darum zusammen mit dem Ex-Diktator auch die neoliberalen Ideologien auf der Anklagebank. Zuvor berichtet **Jürgen Schübelin** über die chilenische Privatisierung des Rentensystems, die zur angeblichen Schokoladenseite des «Modells Chile» gehört. Der Autor, der lange in Chile gelebt hat, zeigt, wie wenig mit dieser neoliberalen Rezeptur den Rentenversicherten geholfen ist, ja wie rasch eine derartige Privatisierung in Korruption umschlägt.

Mit «**Gewinner und Verlierer**» ist die einleitende Predigt von **Hans-Adam Ritter** überschrieben. Dass Erfolg im Sinn der Guten Nachricht etwas anderes bedeutet als für die zeitgenössischen Erfolgsmenschen, die sich «winner» nennen, lehrt die Geschichte von der Berufung der ersten Jünger nach dem grossen Fischfang am See Gennesaret. Erfolg ist hier «Fülle», die als unverdiente Gabe erfahren wird und bescheiden macht.

Dass eine Globalisierung, die nur «Gewinner und Verlierer» kennt und damit die Kluft zwischen Arm und Reich immer grösser werden lässt, gegen die Menschenrechte verstösst, gibt **Peter Winzeler** zu bedenken. Er nimmt den 50. Jahrestag der UNO-Menschenrechts-erklärung zum Anlass einer bibeltheologischen Reflexion. Der Beitrag zeigt, wie sehr die Menschenrechte in Traditionen des Ersten und des Zweiten Testaments verwurzelt sind, auch wenn sie gegen den Widerstand der christlichen Kirchen erkämpft werden mussten.

Dass es einen Sozialismus gab, der sich für den Zweck hielt, der das Mittel der Menschenrechtsverletzungen heiligte, ist leider nur zu wahr. Die Erinnerung an **Leonhard Ragaz** gilt einem anderen, demokratischen Sozialismus, der die Menschenrechte nicht relativiert, sondern sich als ihre Verwirklichung versteht. Die Erinnerung gilt in diesem Heft vor allem der «Neuen Schweiz», dem Buch, mit dem Ragaz an die demokratischen und freiheitlichen Traditionen unseres Landes anknüpfte, um von ihnen her einen genossenschaftlichen, pazifistischen und ökologischen Sozialismus zu begründen. Was an diesem «linken Patriotismus» fasziniert, ist seine Offenheit für die Völkerwelt, sein Eintreten für eine Weltföderation, die in der Lage wäre, Gesetze der Gerechtigkeit gegen Gesetze des (sich selbst überlassenen) Marktes zu setzen und durchzusetzen.

Die weitere Erinnerung an die «**Neuen Wege vor 80 Jahren**» gibt einen Einblick in die damalige Parteinahme des Religiösen Sozialismus für die arbeitenden Menschen im Generalstreik, verbunden mit einem ebenso entschiedenen Nein gegen die Versuchung, den Sozialismus mit Gewalt zu verwirklichen und dadurch sein gutes Ziel zu verraten.

Von der Ethnologin **Corinne Wacker** veröffentlichen wir einen Bericht über ein Bäuerinnenprojekt im indischen Ladakh, das auch mit Schweizer Bäuerinnen vernetzt ist. Dieses weltweite Netz, das der wechselseitigen Förderung neuer Produktionsideen und damit der Selbständigkeit der beteiligten Bäuerinnen dient, ist ein weiteres Hoffnungszeichen, das gelungene Beispiel einer «Globalisierung von unten».

Willy Spieler

---